



Nombre de alumno:

Vania Susana Sánchez López

Nombre del profesor:

LIC. T.S. Ingrid Bustamante Díaz.

Nombre del trabajo:

Ensayo de la unidad 1 y 2.

Materia:

Trabajo social y Gestión Comunitaria.

Grado:

Primero

Grupo:

Único

Comitán de Domínguez, Chiapas a 12 de septiembre de 2019.

INTRODUCCION.

El trabajo social se define como la profesión que promueve el cambio social, la resolución de problemas en las relaciones humanas, y el fortalecimiento y liberación del pueblo. Basada en la práctica y disciplina. Ser un trabajador social es importante porque sirve de mediador ante conflictos, elabora y ejecuta proyectos para un determinado grupo de personas que se encuentre en riesgo social y carecen de los derechos humanos.

En este ensayo hablaremos sobre la introducción al trabajo social, abordando temas de interés para nuestro conocimiento teórico y práctico.

Desde la época que inicio y como fue evolucionando, así como sus etapas pre técnicas, técnicas, pre científica y científica. Abordando sus formas de acción social, sus antecedentes, sus marcos del nacimiento y precursores.

También analizaremos su evolución y desarrollo, y cuáles fueron las etapas del proceso de institucionalización. Así como el modelo de protección social de como influyo en España y América latina. Esperando así entender cada etapa y mejorar nuestro conocimiento sobre su disciplina social e integral, del trabajo social.

Unidad 1. Necesidades sociales y sistemas de protección social.

Protección social. Etapas del proceso de evolución:

La ayuda social se origina desde la edad media el cual se podría decir que es la etapa pre-técnica, su evolución a través de los años fue gracias a la ayuda del clero(sostén del régimen feudal), hasta llegar a la utilización de métodos, teorías e incluso leyes que generalizaban las formas de ayuda llegando así la etapa científica . En otras épocas la ayuda social se daba principalmente a los desvalidos por ejemplo viudas y huérfanos, por medio de la caridad y la filantropía. Los principales personajes que contribuyeron a esta acción fueron precursores del trabajo social los cuales fueron: Jua Luis Vives, San Vicente Paul, Benjamín Thompson, Thomas Chalmes, etc. La transformación de sociedades pre industrial al capitalismo industrial, trajo consigo, consecuencias como: superpoblación de las ciudades trayendo consigo la falta de trabajo o mano de obra barata. (INTODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pág. 9).

Este tipo de momentos no debe ser considerado como como un trabajo exhaustivo, sino como una de las etapas por las cuales ha pasado el Trabajo Social a lo largo de su historia y su correspondencia o no con nuestra realidad social actual. Este análisis sirve de base para el estudio de la metodología que normalmente es utilizada por el Trabajo Social. La evolución trabajo social se dividió en cuatro etapas, de las cuales hablaremos a continuación: Etapa pre-técnica, técnica, pre-científica y científica.

“Suele aceptarse como valido que el origen del trabajo social se encuentra asociado a múltiples manifestaciones asumidas por caridad y filantropía. La historia del trabajo social, en verdad se encuentra ligadas a los llamados-precursores del trabajo social quienes elaboraron las primitivas formas de caridad y filantropía en naciente capitalismo.” (INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pág. 10).

Etapa pre-técnica.

Esta etapa se da en la Edad Media, la cual se caracterizó por la caridad, la beneficencia y la filantropía, ejercida por personas de buena voluntad que se enfocaban en dar soluciones a los casos o situaciones de carácter problemático.

En esta época se produjo una etapa de migración de campesinos a las ciudades, ante esta situación aparecieron las justificaciones filosóficas que buscaban la razón de este problema. La situación en esta época favorecía a la clase dominante llamados señores feudales y clero. Dada la situación las clases bajas estaban dispuestas a apoyar a cualquier movimiento de las clases dominantes. Las clases

dominantes viendo la lucha que se venía, crearon medidas asistenciales por ejemplo orfanatos y centros de atención para personas de la tercera edad.

“Este asistencialismo encuentra su explicación histórica en dos hechos importantes: La primera en la época de transición que necesariamente generaba. Y el segundo predominio ejercido por la iglesia durante la edad media, la cual se encargó de legitimar ciertas formas de asistencia pública. En conclusión, la clase dominante utilizaba la asistencia a personas necesitadas para así mantenerlas relativamente apaciguadas y mantener su periodo.” (Introducción al trabajo social pág. 10)

A la mitad del siglo XVIII la situación estaba definida por un lado las clases dominantes y por el otro lado la clase baja (el pueblo). Lo cual dio origen al surgimiento de los llamados precursores del Trabajo Social ya mencionados anteriormente.

Etapa técnica.

Etapa resaltada principalmente por el capitalismo y por las sociedades industriales. Debido a esto se creó un incremento de pobreza y sobre población. Motivo por el cual el estado asume el control y lo que alguna vez fue hecho por caridad se sustituyó por “disposiciones legales como: Poor Law: Es un primitivo sistema de seguridad social. Y C.O.S. Cuyo fin era prestar una ayuda más adecuada, ambas pueden ser consideradas precursores de las agencias sociales y están guiadas por los mismos objetivos.

Objetivo explícito: ayudar y asistir al necesitado, al débil, al desadaptado socialmente.

Objetivo implícito: controlar y disminuir las disfuncionalidades de una forma más sistemática.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.11)

Panorama Europeo. Logran que el proletariado y la burguesía industrial se vuelvan las clases más importantes, esto gracias a que la revolución Burguesa de Francia logra desplazar definitivamente al régimen feudal.

Panorama de Estados Unidos. Aquí el Trabajo Social adquiere su carácter pragmático la cual busca encontrar la verdad de los contextos sociales mediante una técnica practisista. El trabajo social norteamericano se debe a Mari Richmond haberle dotado una legalidad y coherencia interna que sostiene la necesidad de individualizar la asistencia tanto en el diagnostico como en el tratamiento, Mary Richmond y el padre Brower son los creadores del trabajo social.

Panorámica de América Latina. En 1925 inicia la creación de la escuela Dr. Alejandro del Rio, en 1929 la Escuela Elvira Matte de Cruchaga, anexa a la universidad católica ambas en Chile. Las escuelas

necesitaban de personal competente y de servicios sociales. La orientación técnica que adopta es la paramédica en el cual se atendían ciertos aspectos que causaban enfermedades de carácter social. El trabajador social se desempeña como asistente del médico. Para la jurídica el profesional se transforma en el intérprete facilitador ante el público a través de una función de control directo en los hogares de los beneficiarios.

Etapa pre-científica.

Esta etapa inicia cuando la Segunda Guerra Mundial finalizo. En Estados Unidos en 1946 se inicia un plan socioeconómico para ayudar a las personas afectadas por la guerra la cual se basó en brindar servicios especializados, escuelas y personas dispuestas a ayudar. Para que Estados Unidos se volviera de nuevo potencia necesitaban de materia prima y de recursos naturales, por lo cual se vendían como país benefactor y protector. En esta etapa la ONU lanzo programas para promover escuelas de servicio social.

Etapa científica.

“El Trabajo Social se hace científico, cuando decide investigar las relaciones casuales de las necesidades con las que se enfrentan, profundizando esto, se contribuye la fase reflexiva y racional del trabajo social.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pág. 13)

Esto quiere decir que esta profesión tiene la necesidad de crear sus propias teorías basándose el en contexto en el que se encuentren para así poder crear proyectos adecuados que puedan cambiar nuestra realidad.” El desarrollo de esta etapa dará lugar a cambios cualitativos en la profesión. Entonces si vendrá la ruptura epistemológica del trabajo social. (INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pág. 13).

El Trabajo Social como forma de acción social.

Las intervenciones o interacciones sociales tienen características las cuales mencionaremos a continuación: “son un conjuntos de actividades consientes y deliberadas realizadas de manera expresiva, integran los procedimientos operativos de un marco referencial teórico y/o empírico, en los supuestos ideológicos, políticos, filosóficos que la sustentan. Estas actividades están organizadas por cierta estructura en su forma de llevarlo a cabo, también están vinculadas, directa o indirectamente, con la política social; son realizadas con la intencionalidad o propósito explícito de influenciar las condiciones sociales que surgen de la no satisfacción de ciertas necesidades básicas y de la existencia de determinados problemas que afectan a los destinatarios de estas actividades, sean estos individuos, grupos o sujetos colectivos, etc.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pág. 14).

Las características mencionadas anterior mente son lo que hacen que sea una acción social. El trabajo social en los umbrales del siglo XXI se apoyaba en una concepción y visión humanista basada en las relaciones interpersonales y de las relaciones sociales; también se apoyaban en un enfoque ecológico sistemático, basado en el contexto en el que se realizaban las acciones profesionales. Con esto el trabajador social, ya sea que trabaje con un grupo o una sola persona, no debe de entrar en relaciones con entidades independientes de su contexto, si no con sistemas complejos.

Con esto podemos decir que el trabajo social es una acción social que tiene que ver con la política social ya sea dentro de un sistema organizado de servicios sociales que tienen una inserción institucional. La intervención social de un trabajador social debe ser situación-problema por ejemplo carencia, necesidades, falta de derechos, etc. Las cuales tienen que ver con una institución pública o privada, o también pueden intervenir en actividades de ayuda mutua y autoayuda.

Formas de acción social.

“Desde los albores del pensamiento sociológico se empezó a reflexionar sobre la orientación del cambio social tomando en cuenta las acciones de los hombres sobre el destino colectivo y las acciones de la sociedad sobre los individuos. El propósito de entender la evolución de la sociedad, así como las diferencias entre los principios de regulación de la vida colectiva en los diferentes grupos permitió a historiadores y etnógrafos incursionar en el campo de la sociología antes de que esta estuviera constituida como disciplina científica.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pág. 15)

Ahora se mencionara un ejemplo de un erudito árabe del siglo XIV, llamado Ibn Jaldun, el cual formulo tres conceptos de la acción social:

“omran que significa civilizar, poblar y que también se refiere a una sociabilidad natural de origen divino. Su antónimo siasa que remite a una sociedad regulada y administrada mediante el ejercicio de la razón. Y el concepto de asabiya que se refiere a la fuerza simbólica, social y bélica de un linaje; fuerza que pueda incrementarse o disminuir según las acciones de los miembros del clan”. (INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOACIAL pág. 15)

El primer sociólogo alemán Max Weber tuvo complicaciones de envergadura internacional en su vida académica provocadas por políticos y militares de diferentes nacionalidades. También reconocía que existían otros tipos de acciones que no se podían considerar acciones sociales. La hipótesis que tenía es que la acción social constituye el problema central de la sociología.

Para comprender mejor la acción social podemos encontrar dos maneras: directa “mediante la observación del sentido subjetivo del acto de otra persona”, e indirecta “a través de la comprensión del

motivo mediante la reproducción en nosotros del razonamiento intencional del actor “. (INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pág. 16)

Esto último quiere decir que se tiene que tener empatía para poder comprender emocionalmente. Weber decía que la sociología es una ciencia empírica que buscaba establecer regularidades, en el cual se propone identificar y explicar las acciones de los individuos. La acción social es una acción donde el sentido de una persona o personas se dirige a la conducta de otras personas. Dicho lo anterior se podría decir que Weber consideraba a la acción social como una forma elemental de socializar, es decir, tener la capacidad de relacionarse y ser relacionado con los demás. En 1922 se publicó una obra llamada Economía y Sociedad donde Weber decía que la Sociología debe “entender, interpretar, la acción social, para así entender su desarrollo y efecto.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pág. 17).

Podemos decir que una acción social es la que está hecha o involucra a otras personas para llegar a un fin, los cuales pueden ser personas conocidas o no conocidas, por lo cual Weber dijo que la acción social se divide en cuatro categorías las cuales mencionaremos a continuación:

ACCION RACIONAL CON ARREGLO A FINES. Esta se “determina por expectativas en el comportamiento tanto de objetos del mundo exterior como de otros hombres, utilizando esas expectativas como condiciones o medios para el logro de fines propios racionalmente sopesados y perseguidos.”

ACCION RACIONAL CON ARREGLO A VALORES. Esta esta “determinada por la creencia consciente en el valor ético, estético, religioso o de cualquier otra forma como se le interprete propio y absoluto de una determinada conducta, sin relación alguna con el resultado, o sea puramente en mérito de ese valor.”

ACCION AFECTIVA. “Determinada por emociones y estados de ánimos.”

ACCION TRADICIONAL. “Determinada por una costumbre arraigada”. (INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pág. 18)

Dicho lo anterior podemos conocer los tipos de acciones que existen y así darnos cuenta de cuales usamos cotidianamente o cuales ya hemos usado. Esto nos sirve para nuestro conocimiento y saber que estas cuatro acciones engloban a la mayoría de acciones reales no quiere decir que no existan otros tipos de acciones. Científicamente podemos decir que el estudio sociológico es el que tiene la capacidad de validar o no el bien fundado de los cuatro tipos de acciones ya mencionadas.

También podemos decir que la acción social weberiana es un gesto individual que se motiva por la sociedad, mientras que las acciones sociales son unas secuencias predecibles de varios gestos individuales.

Talcott Parsons era un profesor norteamericano que leyó la obra de Weber y la describió como un ingenioso pero inacabado diseño arquitectónico de una teoría de acción. Talcott Parsons retomó las tres orientaciones de Weber (el uso, el interés y el orden legítimo). Parsons decía que el acto de unidad “debe ser considerado como compuesto por los elementos ‘concretos’ de la acción. Se necesita cierto número de estos elementos para construir un acto de unidad completo, un fin concreto, condiciones correctas, medios concretos, y una o más normas que regulen la elección de los medios para el fin.” (INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pág. 19).

Lo cual quiere decir que el acto de unidad se define por cuatro componentes: la primera por la existencia de un actor, la segunda que la acción tenga una finalidad, la tercera tiene que haber una situación con elementos que la persona pueda manejar y elementos que no pueda controlar es decir las condiciones y el cuarto componente tiene que ver con las normas y los valores los cuales guiarán a la persona para poder alcanzar sus objetivos. Así el sociólogo norteamericano buscaba incluir en su teoría “el imponderable y la contingencia, elementos que Weber había dejado fuera. Lo que Talcott Parsons llama condiciones son todos los elementos que configuran el entorno en el cual manifiesta la acción y que son independientes del actor.” (INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pág. 19)

Por lo cual Parsons obtuvo que existen cuatro tipos básicos de acción las cuales son: acción intelectual, la acción expresiva, la acción moral y la acción instrumental. Parsons en su teoría sobre la acción defiende a una perspectiva voluntarista la cual hace que el actor siempre tenga el deseo de alcanzar sus objetivos sobre la intervención de su entorno social y material.

Antecedentes de la profesión.

Para un Trabajador Social es fundamental conocer un poco sobre sus antecedentes de esta profesión. Un Trabajador Social tiene que tener claro como dar a saber cuál es su trabajo en una institución, cuál es su rol profesional, ya que este trabajo es muy profesional y no cualquier persona puede realizarlo.

Ahora hablaremos sobre los procesos históricos políticos y sociales que ayudaron a la construcción de esta profesión, a lo largo del tiempo se ha considerado que la profesión de trabajo social en la sociedad se inicia como tal en la época de la modernidad, pero anteriormente en la edad media la pobreza era una de las formas de intervención en lo social.

Podemos mencionar como ejemplo los dichos de María Inés Peralta, quien realizó un análisis de la asistencia en la época de la edad media. En el cual señala la existencia de una intervención y la intersección de dos ejes:” 1. La relación de la proximidad que debía existir entre el beneficiario del socorro y quien lo dispensa. 2. El criterio de ineptitud para el trabajo, lo que implica que son objeto de la ayuda quienes no pueden resolver sus propias necesidades dado que son incapaces para trabajar.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pág. 22).

Dicho lo anterior se podría decir que una de las variables que definía el lugar de cada persona en una sociedad tenía que ver con su trabajo, es decir, dependiendo de lo que ganara trabajando se reconocía el valor económico, pero dentro de un valor religioso, moral, social y económico. El trabajo era una condición moral y una obligación para las personas que no tenían nada, y lo tomaban como una disciplina. El pensamiento de T. Hobbes del siglo XVII fue un pensamiento importante en lo social. Sus ideas de cómo resolver los conflictos “era –darle poder al soberano y que los hombres solo aspiran a-satisfacer sus impulsos dan lugar a la constitución de distintas formas para lograr y mantener la paz. Surge su idea de-contrato social, que implica que-los hombres delegan su soberanía a un monarca, quien a cambio les restituye el derecho a la vida, y la construcción de instrumentos de coerción relacionados a quienes quedan al decir A. Carballeda- fuera de la contienda, los derrotados de una determinada coyuntura. (INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pág. 22).

La razón es un instrumento eficaz que sirve para garantizar un progreso indefinido y el bienestar de una sociedad. Gracias a la razón se hace importante la laicización, la educación, la organización de la sociedad y el dominio de la naturaleza, lo cual hace que no haya privilegios naturales y se crea un control de las instituciones públicas. Lo mencionado anteriormente quiere decir que todos los hombres son iguales, pero lamentablemente en la realidad solo algunos pueden tener la libertad y la idea de un ciudadano.

Para Margarita Rozas Pagaza el concepto de bienestar social “es asumida por el Trabajo Social desde una perspectiva valorativa que lleva a pensar las acciones del mismo como servicios que deben ser funcionales a la aparición de la sociedad moderna.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pág. 23).

De Sousa Santos expresa “que la riqueza del proyecto de modernidad está sustentado en un principio de regulación y en un principio de emancipación.” El bienestar social se relaciona con la idea de superación, justicia y el progreso a partir de la razón. Por lo cual el trabajo social toma este concepto como una aspiración personal que aporta a la búsqueda de soluciones antes problemas que afecten a la sociedad.” Desde esta perspectiva puede decirse que el origen del trabajo social se da en el contexto de

una fragmentación social y se presenta como modo de cohesionar, de volver a integrar.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pág. 24).

A mediados del siglo XIX se crea el desarrollo de la fuerzas productivas, los procesos de industrialización y urbanización, dado así que los burgueses luchaban por alcanzar la hegemonía es decir querían tener la supremacía política y económica, surgiendo amenazas al orden establecido. Por lo cual la cuestión social contrapone una organización política jurídica que se encargaría de asegurar los derechos de todos los ciudadanos con un sistema económico que traería miseria y pobreza. “Entendida como la manifestación de las desigualdades y antagonismo políticos, económicos, culturales, y cuestionando al poder hegemónico de la burguesía, la cuestión social es vivida como un atentado contra el orden social establecido.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pág. 25).

Una de las razones por las cuales se fue constituyendo las ciencias social fue gracias a que se hicieron investigaciones sobre los sectores populares y como eran sus modos de vida. Esto se construyó basado en el hombre a través de las prácticas de vigilancia, control y disciplina. También se desarrolló una conciencia de que la pobreza era un fenómeno de masa, el cual era provocado por la industrialización, dando así la creencia que esta se debía combatir con técnicas derivadas de la moral institucionalizada. “Ahora estaría el hombre en el centro (y no Dios como con anterioridad) pero recogían las ideas de la caridad como antaño. Se presenta un plan de gobernabilidad política que imponía modos de independencia personal y sostenía el trabajo como un sistema de obligaciones morales.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pág. 26).

Las modalidades de intervención del Trabajo Social seguirán unidas a la filantropía y a un discurso con contenido moralista religioso de integración con variantes. En la época a finales de 1.800 las primeras organizaciones filantrópicas crearon unas series de líneas de trabajo consistentes las cuales son: “conocimiento de las necesidades del sector, estudio de las-necesidades de los pobres del sector, relaciones de-amistad con los necesitados, supervisión del trabajo, uso económico de la-limosna. La Charity Organization Society de Londres agregaría a estas otras acciones: cada caso será objeto de una encuesta escrita y cada encuesta se presentara a una comisión que decidirá las medidas a tomar. Y por último la ayuda no será temporal sino metódica hasta que la familia o el individuo vuelva a sus condiciones normales.”(INTODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pág. 28).

Mary Richmond en 1897 en estados unidos donde se llevó a cabo la primera conferencia nacional de asistencia propuso la creación de una escuela de filantropía y posteriormente se inicia las acciones de capacitación sistemática. Dando así mayor importancia a la formación y al conocimiento del poder.

Precusores teóricos y profesional del Trabajo Social: Juan Luis Vives y San Vicente de Paul.

Empezaremos hablando de uno de los más importantes precusores del Trabajo Social llamado Juan Luis Vives, destacando por sus postulados básicos de la disciplina, que hasta la actualidad perduran. Juan Luis Vives nació en valencia el 6 de marzo de 1492, era de origen judío, fue un pensador religioso, moralista, filósofo y humanista español. Su obra más importante fue “El tratado del Socorro de los Pobres, en que da a conocer el cambio que puede generar el ser humano, el establecer reglas y económicas.” (INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pág. 30).

Vives para lograr su formación tuvo que pasar por varias etapas difíciles como cambiarse de escuela e incluso que su familia cambiara a religión cristiana, pero aun así fueron descubiertos practicando el judaísmo, ya que si no lo hacía sería expulsado de valencia. En 1523 se hizo amigo de Tomas Moro y la reina Catalina de Aragón. Gracias a la amistad que obtuvo con la reina, en 1525 consiguió una licencia para transportar vino y lana hasta Inglaterra e incluso exportar trigo al continente, así lograr mejorar su economía. Pero lamentablemente en 1526 sus padres fueron condenados y quemados llegando a sus muertes. La muerte de vives fue en Brujas en el año de 1540 a causa de un cálculo biliar. Vives se preocupaba por los problemas sociales, tomándole mucha importancia a las necesidades de las personas pobres. Vives escribió en Brujas su obra Tratado del socorro de los pobres el cual dice:” todo indigente tiene derecho a una asistencia efectiva y organizada que se base en el conocimiento de las causas de la miseria por medio de una encuesta que tome en cuenta las circunstancias y las particularidades de casa asistido. El tratamiento individualizado se prolongara tanto como sea preciso, para que el indigente llegue a valerse por sí mismo y ganar el propio sustento trabajando.”(INTRODUCCIÓN AL TRABJO SOCIAL pág. 31).

Vives abordo el tema de los niños ya que son el futuro de la ciudadanía, hablando de la importancia de la educación. Donde decía en el caso que el niño contara con su madre debía estar con ella hasta la edad de seis años y luego ser mandado a una escuela pública donde tendría que aprender a leer y a escribir. Mientras que a los niños que mostraban mayor inteligencia eran retenidos para ser formados como futuros maestros. “Juan Vives, es considerado por todos los estudios de sus obras como uno de los humanistas más importantes y fundamentales del renacimiento, ya que a través de estas hace aportes en áreas como la filología, filosofía, la pedagogía, la psicología y el trabajo social. En conclusión, para Vives el hombre es por sobre todo un ser histórico, moral y social. (INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pág. 32-33).

El segundo precursor del que hablaremos es de San Vicente de Paul, el cual se basaba mucho en la religión, su base evangélica de Paul se podría encontrar en aquella enseñanza de Jesucristo que transcurre toda mera bondad humana. Por su parte Vicente de Paul expuso con una de sus frases muy conocidas “no me basta amar a Dios si mi prójimo no le ama”. (INTODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pág. 33)

Paul fundamento su vida espiritual y la proyección social de sus obras en que “la humanidad de cristo se llega al padre, y que por la humanidad de cristo se llega también a todo ser humano, sobre todo al ser humano pobre y sufriente, así como lo fue el mismo cristo.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOACIAL pág. 34)

Luego Vicente de Paul obtuvo una nueva visión el cual se basaba en el espíritu cristiano y la conciencia social. La caridad ya no debía ser solo aliviar el hambre y la falta de recursos de vestimenta temporalmente, sino encontrar la manera de mejorar sus condiciones de vida de manera permanente. “Las instituciones reconocidas en la iglesia católica que integran lo que se conoce como Familia Vicenciana cuenta hoy con miles de personas, tres de ella fueron fundadas por Paul: la Asociación Internacional de Caridades o Voluntarias de la Caridad, la Congregación de la Misión y las Hijas de la Caridad.”(INTODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pág. 35).

Marco de nacimiento del Trabajo Social: necesidad de profesionalización y tecnificación de la respuesta.

El origen del trabajo social y el origen de las ciencias sociales se debe a que el trabajo social nace formando parte del mismo proyecto global de las ciencias sociales, debido a que nacen del mismo proyecto están relacionadas. El proceso de profesionalización del trabajo social se caracteriza por: “las ayudas de proporcionadas del estado. Ley de pobres, fue un sistema de Hamburgo prohibió el ejercicio de la mendicidad. La profesionalización Tomas Chalmers: cada vecindario estaba al cuidado de un responsable de brindar ayuda materia, ayuda que debía convertirse en una ciencia. Profesionalización la tecnificación del trabajo social profesional tiene como fin: otórgale cierta sistematicidad a la asistencia social cristiana desarrollada en la edad media, sin rupturas con respecto a su herencia filantrópica, caritativa y voluntarista.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.36)

Una de las precursora llamada Mary Ellen Richmond considerada como la pionera del trabajo social científico, dio la idea de crear una escuela que preparara a voluntarios. Sino fue hasta en 1918 que se perfecciono la idea en la escuela de trabajo social de la universidad de Colombia en New York, para que después se crearan otras escuelas de trabajo social en Ohio, Pensilvania, Washington y Alemania. Asistencia social. Es una acción de ayuda caracterizada por la ayuda inmediata a la persona que lo

necesite, sin saber las causas y sin investigar por qué lo necesita. “Asistencia social: un conjunto de servicios prestados a aquella parte de la población que tiene problemas que no puede resolver por sí mismos.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.37).

Servicio Social. Este servicio es más laborioso, es decir se organiza de una forma sistemática y aplica técnicas, para llevar la ayuda a los grupos o individuos que lo necesiten, con el fin de resolver sus necesidades o problemas, y así mejorar sus condiciones de vida.” El servicio social también debe entenderse como una actividad profesional, que inicia como tal, desde comienzos de siglo en Europa y Estados Unidos y desde mediados de la década de los 20 en América Latina.(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.37).

Trabajo social. Tiene la función de concientizar, movilizar y organizar al pueblo. Para que en un proceso de promoción de autodesarrollo independiente, todos los individuos participen en la realización de un proyecto político.

Precusores del Trabajo Social: Mary E. Richmond.

Mary Richmond mujer que formalizo las técnicas, contenidos, el sistema y la teoría del trabajo social. Nació el 5 de agosto en 1861 en EE.UU. era una mujer muy inteligente que revoluciono la forma de ayuda que había en ese momento, por lo cual pensó que era el momento de investigar las causas por las cuales las personas habían llegado a la pobreza, y así encontrar soluciones para irlas erradicando. Era una mujer feminista radical y espiritista, gracias a eso se formó como una mujer independiente con un criterio propio y una aptitud crítica hacia las carencias de los pobres, necesitados y discapacitados.

En 1889 trabajo como tesorera auxiliar para Charity Organisation Society, conocida también como” la COS, la cual nació como una organización con distintas sedes repartidas por todo el país, que se responsabilizó de organizar y coordinar la distribución de las ayudas caritativas que donaba la gente de la alta burguesía a la gente necesitada. Por ultimo Mary creía firmemente que la cooperación entre trabajadores sociales, educadores, y el sistema de salud era crucial para ayudar con éxito a las personas necesitadas.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.39).

Unidad II. Evolución y desarrollo del Trabajo Social.

Etapas del proceso de institucionalización.

Institucionalización y reconocimiento del trabajo social. Esto se logró gracias a la determinación de los estados modernos de conseguir el máximo bienestar social, concepto que se volvió fuerte para y todas profesiones humanistas, especialmente para el trabajo social. Federación internacional de trabajadores

sociales (FITS) con sede en Múnich, sus objetivos son: “facilitar los contactos entre trabajadores sociales de otros países, impulsar la participación de los trabajadores en el ámbito internacional, presentar el punto de vista de la profesión ante las organizaciones internacionales y promover el trabajo social como profesión.” (INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.44).

Con lo dicho anteriormente los trabajadores sociales se hicieron responsables y acordaron crear asociaciones y celebrar reuniones periódicas. Algunas de ellas tuvieron repercusiones internacionales por ejemplo: “el Servicio Social Internacional (1921), fue creada para personas afectadas de la primera guerra mundial. La Unión Católica Internacional del Servicio Social (1925), esta contribuyo a la expansión de centros de formación de trabajo social por América del Sur, Asia y Oceanía. La I Conferencia Internacional de Servicio Social (1928) en el cual hubo asistencia de representantes de 42 países. Asociación Internacional de Escuelas de Trabajo Social (1929), es miembro de las Naciones Unidas y participa en el consejo Económico y Social ECOSOC, en la UNICEF y en la UNESCO. Y la última fue Federación Internacional de Trabajo Social (1956).” (INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.45).

Modelo de protección social y el Trabajo Social en España.

Trabajo social en España (1930-1970), aquí inicia la primera etapa. Esta nace en este país por tener una estrecha relación con la medicina, ya que en la segunda república se presta especial atención a la medicina social mediante campañas de higiene preventiva. Luego se reactiva la economía y la industrialización de España, debido a esto muchas personas rurales se movieron a las ciudades, a consecuencia de esto aparecieron nuevos problemas. Gracias a la Guerra Civil en España se tuvo que frenar la evolución del trabajo social. Luego en los años 50 hubo una expansión y desarrollo que influyo en el avance del trabajo social. En 1932 el trabajo social tuvo su primera expresión en Barcelona, momento político y social el cual tuvo muchas transformaciones y tensiones. “en 1937 surge la primera escuela de formación social San Sebastián.” (INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.46).

La segunda etapa inicia en 1970 y termina en 1980, en esta etapa hubo una fase de estabilización técnica, en el cual había un incremento de escuelas, llegando así, en 1970 ya existían 42 escuelas por toda España. La revisión del trabajo social llego a España, dando así partida a una formación técnica y científica de calidad.” En 1980, se da un avance del Trabajo Social constituida por un marco nuevo de derechos, adecuados a las necesidades y realidades sociales.”(INTODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pag.46)

En su tercera etapa el trabajo social se caracterizó por la presencia de gastos sociales por parte de la administración central, que no crecían al ritmo de que debían hacerlo, es decir el dinero no era bien manejado lo cual hacía que afectara la manera de llevar a cabo sus medidas. Durante esta etapa el trabajo social se enfrenta en una situación polifacética, en ese escenario la administración pública era la principal fuente de trabajo para los trabajadores sociales. “Por último, destacar que la profesión sigue siendo desarrollada fundamentalmente por mujeres, con una incorporación progresiva pero limitada de varones, y que la edad media de los trabajadores sociales es relativamente joven.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.48).

El trabajo social en América Latina. La Re conceptualización.

En América Latina, las primeras instituciones benéficas estaban vinculadas a la iglesia católica y ellas a la vez a escuelas de asistencias sociales. La primera escuela de servicio social surgió en Santiago de Chile, creada por el médico Alejandro del Río con el apoyo del Dr. Rene Sand esto en 1925, director de la escuela católica de Bruselas. En Argentina el servicio social se instaló formalmente en plena crisis de los treinta, el Museo Social Argentino, creó la primera escuela de Servicio Social, sobre la base de los cursos de visitadoras de higiene, motivado por el Dr. Germinal Rodríguez y Alberto Zwanck “este último definió al servicio social como el conjunto de métodos destinados a desarrollar la personalidad del individuo o de la familia asistida, reajustando con el medio ambiente que vive.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.49)

Fundamentación epistemológica del Trabajo Social.

Natalio Kisnerman:” la epistemología no está más allá de la ciencia, no es una pura especulación junto a la práctica, a punto que la filosofía y ciencia se unen. De ahí que este es la base, en el producto y en el quehacer de la ciencia.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.50).

La epistemología, nos sirve para hacer teorías, es asumida también como reflexión crítica de la ciencia, es el estudio de la génesis y la estructura de los conocimientos científicos. Byron, Browne y Porter definen la epistemología como “la teoría filosófica que trata del conocimiento científico”. La epistemología en trabajo social busca saber que es, qué diferencia hay entre el trabajo social y otras profesiones, cuáles son sus proyectos y que es lo que se puede encontrar en el trabajo social. El trabajo social se conoce como técnicas para el tratamiento de solución de problemas, basándose en la información que el trabajador tenga sobre la situación y actúan dependiendo en el contexto en el que se encuentren. Los aspectos que intenta definir a esta profesión son tres: “lo primero sería los aspectos ideológicos, los cuales marcan la dirección del trabajo que realiza; el segundo los fundamentos epistemológicos y teóricos que muestran que la discusión ha girado en torno las condiciones de

posibilidad de un estatuto científico para el trabajo social; y el tercero la orientación ideológicas que han permeado los discursos y las prácticas de contenidos religiosos o políticos. A través de la historia del trabajo social han existido discusiones acerca del objeto, finalidad, quehacer y campo de acción de la profesión.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.52).

Trabajo Social como disciplina social e integrada.

Basándose en E. Morín (1998) la disciplina es una categoría que organiza el conocimiento científico, hace divisiones y se especializa en el trabajo y que tiene que ver con los diversos campos que abarca la ciencia. La disciplina delimita un campo de competencia y construye un objeto de estudio, el desarrollo evolutivo de las disciplinas sociales, ha creado procesos nuevos, produciendo diferentes fenómenos como por ejemplo: “la difusión de conceptos, el préstamo de métodos, el impacto de la tecnología, la influencia de las teorías y la denominada migración intelectual.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.53)

La disciplina es muy importante para la realización de proyectos, ya que gracias a ella se logra tener un orden y un eficaz resultado, en general los métodos son más fáciles de exportar. El trabajo social está apegado a este tipo de disciplina, sin embargo, tanto las teorías como los métodos, han tenido conflictos ya que ambos podrían hacer perder el objetivo del ejercicio profesional. ”La práctica profesional es considerada como una forma de trabajo cualificado que se desarrolla en un espacio con características específicas y que resulta de un devenir histórico.”(INTODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pag.53).

Disciplinas referenciales básicas para el Trabajo Social. (Aportaciones de otras ciencias).

“El trabajo social se diferencia de otras disciplinas y otros ejercicios profesionales por su propio objeto que incluye tanto a la persona como a su situación, la propia realidad subjetiva y por una realidad externa a l individuo.” (INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.54).

Esto quiere decir que un trabajador social tiene que intervenir de manera psicosocial, para que pueda interactuar con la persona y con el contexto social en el que se encuentre. Ahora se mencionaran algunas aportaciones de otras ciencias al Trabajo Social: “TEOLOGIA (cristianismo). Todos los hombres son hermanos por lo tanto iguales, caridad y justicia. ECONOMIA (liberalismo económico). Concepto de libertad y no interferencia, principio de autodeterminación y cambios a la sociedad se procesan a través de cambios individuales. FILOSOFIA (humanismo). Concepción antropocéntrica del mundo, defensa de la dignidad o integridad humana y afirmación de valores humanos. SOCIOLOGIA (organicismo positivista). El positivismo métodos para el estudio de los fenómenos sociales, la

observación, comparación, datos estadísticos, encuestas, estudios de casos, Analogía entre la sociedad y un organismo biológico y el progreso humano, es inevitable, se verifica dentro de un orden social, entre otras más aportaciones.” (INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.55).

Especificidad del Trabajo Social en un espacio compartido con otros saberes y prácticas sociales.

Todo campo profesional se compone de ciertos componentes sociales que plantean como necesario un tipo de práctica determinada, esto nace durante el procedimiento de la vida social. El concepto de imperativo social no alude a una decisión maquívica de una clase un estado, sino se basa en la relaciones sociales, políticas, ideológicas y culturales. “La sociedad otorga autoridad a determinadas instancias para que certifique la aprobación de ese saber, por parte de aquellos individuos que han cumplido con los requisitos estipulados para dicha apropiación.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.58).

Para poder reflexionar acerca de la especificidad de una profesión hay que tomar en cuenta: las necesidades de esa profesión, saber que una definición no confiere realidad a la profesión sino que hay que elaborar una definición de campo, una profesión nace de una práctica especializada basada científicamente, la condición de practica autónoma es el requisito fundamental construir un campo profesional y que el saber especializado sea científico. La especificidad se constituye en el mismo proceso de estructuración de un marco de referencia. Y sus elementos son: “los sujetos sociales (individuos, grupos o estancias sociales), el objeto de intervención (fenómeno real y concreto que demanda ser atendido), el marco de referencia (conjunto de representaciones). Dentro del marco de referencia se encuentra: los objetivos específicos (lo que se pretende lograr), la función social (incidencia o el impacto que tiene) y los procedimientos metodológicos (determina que hacer y cómo hacerlo).” (INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.60).

Un enfoque peculiar.

La especificidad de la profesión tiene muchas dimensiones que se relacionan entre si y tiene procesos autónomos, las dimensiones que tienen son: EL saber especializado, este trata de una construcción intelectual que sintetiza la experiencia profesional basado en las doctrinas, en la política y científica. El ejercicio profesional, esta trata de interactuar más en las dinámicas sociales. El curriculum, normalmente lo entendemos como un documento en el cual se hace una redacción de datos personales e historia profesional de una persona que es aspirante a un puesto de trabajo, “los planes y los programas de estudios constituyen la dimensión de un curriculum, el cual se caracteriza por ser una

construcción intelectual sustentada en concepciones psicopedagógicas, didácticas, así como también políticas e ideológicas.” (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pag.61).

El mercado de trabajo es un espacio donde cualquier persona se puede desarrollar profesionalmente y la especificidad aparece como oferta y demanda de determinadas capacidades, habilidades y conocimientos. Y por último aparece la identidad profesional por el cual entendemos que son los rasgos académicos y profesionales que tiene una persona cuando ejercen una profesión, ” la identidad estructura una imagen social a través de la cual la sociedad, mira y reconoce a los profesionales.” (INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.61).

Cabe mencionar que el statu profesional es el reconocimiento social, es decir que las personas las reconozcan dentro y fuera de su lugar de profesión, la fuente de atribución del statu es la demanda social ya que su importancia es razón de “uno, la capacidad del saber especializado para responder al requerimiento social y recrearse para ello; dos, la capacidad política del gremio profesional para disputar la legitimidad de su intervención en el problema social.”(INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pag.62).

Relación Teórica-Práctica.

Teoría. El trabajo social basa su metodología en experiencias obtenidas a través de investigaciones y de un sistema de conocimientos. A través de esas investigaciones saben las necesidades que padece la sociedad.” La profesión del trabajo social recurre a teorías acerca del desarrollo humano, de los comportamientos y de los sistemas sociales, con el fin de facilitar los cambios personales.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.62).

Práctica. La profesión de trabajo social, es una profesión que a pasado por desigualdades e injusticias. Pero aun así se encarga de responder las crisis o emergencias, y de problemas personales y sociales que se presentan cotidianamente. El trabajador social pone en práctica sus conocimientos, técnicas y actividades aprendidas en las personas. Las intervenciones del trabajo social abarcan las conductas humanas en la sociedad enfocándose a nivel individual, político y desarrollo. “El centro holístico del trabajo social es universal pero las prioridades de la práctica del trabajo social varían dependiendo del país, tiempo, dependiendo de las circunstancias culturales, históricas y socioeconómicas.”(INTRODUCCIÓN AL TRABAJO SOCIAL pag.62-63).

Conclusión.

En conclusión podemos decir que el Trabajo Social tiene sus orígenes desde hace mucho tiempo, pero que realmente no se le conocía como trabajo social o los que lo practicaban no se les decía trabajadores sociales, sino que eran personas que practicaban la caridad hacia personas de bajo recursos. El trabajo social paso por varias etapas y dificultades para poderse consolidarse como una profesión, esto se logró gracias a los precursores de cada época; pudiendo así conocer un poco de sus vidas y de sus logros más importante, uno ejemplo ellos fue Juan Luis Vives gran precursor.

También pudimos conocer las evoluciones y desarrollo que tuvo el trabajo social en América Latina y otras partes del mundo, al igual que los componentes y técnicas que utiliza un trabajador social. Aprendiendo igual un poco de la epistemología en el trabajo social y por ultimo sobre la teoría y prácticas del trabajo social.

Bibliografía.

- Antología, Introducción al Trabajo Social.